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  行政长官李家超今日（一月三十日）上午主持「维护国家安全：

《基本法》第二十三条立法公众咨询」记者会，律政司司长林定国资深

大律师和保安局局长邓炳强亦有出席。以下是记者会的答问内容：  

  

记者：行政长官，你好。司长好、局长好。想请问一下行政长官，《香

港基本法》第二十三条立法是履行香港特区的宪制责任，你认为目前香

港所面临的国家安全问题有哪些？所面临的紧迫性体现于哪个方面？第

二个问题就是现在目前来说，政府第二十三条立法的专队有哪些工作安

排？谢谢。  

  

行政长官：香港现在面对的国家安全风险，我觉得分开两部分，一个是

境外的，一个是境内的。境外的，大家都知道，有西方国家针对我们国

家的安全发展，也因为个人的政治理由去针对中国，而且外国的情报组

织，包括美国中情局和英国的情报单位已经公开讲，会做大量工作针对

中国和香港。而且我们经历过二○一九年的港版「颜色革命」，我们都

知道这些安全风险可以突如其来。所以在地缘政治复杂，而且风险加大

的情况下，我们一定要尽快做好这方面的国家安全维护工作。境内方

面，我们经历过二○一九年的「黑暴」，但是外国代理人，以及「港

独」这些思想还潜伏在香港社会里面。街头暴乱事件随时可以其他借

口，包括打造为幌子的民生问题、民主问题、一般的生活问题，推波助

澜。而且大家都不会忘记，我们还有一些案件已经在法院处理好，包括

「光城者」这些可能有人有一些破坏的思想，所以我们也要防范「孤狼

式」攻击，一些潜伏性的对抗，因为外国代理人、「港独」思潮还在香

港潜伏。  

  

  另外，有关于我们根据第二十三条立法设立的不同队伍，去做好这

个立法工作，特别是针对立法建议作清晰而全面的解读，这是重要的。

所以律政司司长和保安局局长会在这方面做主导解释的工作，我们还有

其他的同事们都会参与，保安局、律政司的同事们都会参与，其他的司

局长也会参与，对他们有关的、有联系的团体、人物去讲解。  

  

  我刚才提到，我们不单在香港本地讲解有关的建议，也会针对外国

领事、外国商会，确保他们明白香港现在做的立法工作，会带来安全稳

定，对整体社会有利，对营商环境，不论是本地、外国，都是有利的。



谢谢。  

  

记者：你们好。首先第一个问题，今次的立法有否一个明确的时间表或

目标，会期望立法会在暑假休会前完成立法？看到咨询期比二○○三年

时短了颇多，为甚么会有这个考虑？会否让外界觉得只是一个「走过

场」的形式？第二，刚才特首点名提到英美一些情报机关部门单位，例

如今次立法内容有关官方机密的条例可能有一些所谓「敌人」等概念，

政府今次立法或未来会否都视英美政府作为「敌人」的概念？多谢。  

  

行政长官：我们的咨询期设计是适合的。刚才我强调，第一，咨询文件

很详细地介绍了政府的建议，有助市民认识这方面的问题，帮助他们提

供意见。我们明确指出香港面临甚么国家安全风险，他们就会更容易明

白。政府的详细考虑和分析还说明了不同国家的法律，让市民更加容易

了解。另外，社会普遍对于第二十三条立法有共识，我们亦相信这个共

识是尽快将第二十三条立法的工作做好、完成，早一日得一日。香港经

历了二○一九年的港版「颜色革命」和「黑暴」，大家都体会到、明白

到国家安全真的需要维护、其重要性，以及明白到国家安全风险的真实

性，是可能突如其来发生。刚才我亦提到地缘政治复杂，任何国家安全

的敌对行为可随时出现，所以这个「短板」我们早一日填了，就早一日

减少风险。所以，我们考虑设定咨询的时间是适合的。  

  

  当然，我们今次有大量解说工作，整体的咨询工作是认真的，亦一

定会确保市民提供的意见，我们会全部作出充分考虑。我们在收到市民

的意见后，会全面作出审视，哪些意见我们应该采纳，哪些意见是适用

于我们真真正正确保可以处理到现在或未来的国家安全风险，而且可以

帮助我们去填补我们的「短板」或不足。视乎这些意见有没有一些是我

们开首的想法没有涵盖到，我们会考虑这些有用的意见，会否涵盖于之

后的立法内容中，这当然要看看咨询期间我们收集到的意见内容。  

  

  其实现时我已经要求同事开始草拟法律，希望尽快向大家交代最后

收集到的意见内容。我们亦希望可以尽快完成整个立法工作，这当然包

括政府的咨询工作、草拟条例和提交给立法会审议，亦需要立法会在审

议时，希望可以尽快审议完毕，尽早填补我们在这方面的一些漏洞和不

足。我相信社会已有共识，无论是政府、立法会，我相信都向早一日完

成第二十三条立法工作得一日，早一日减少风险这个目标迈进。  

  

  至于维护国家安全，我们并不是针对个别国家。其实，我们只是保

护自己。任何人或国家不针对我们，不为我们制造风险，我们是很高兴



的，也是应该的。我觉得世界应该和平共处，所以我不希望别人来犯我

们，但我们必须保护好自己，当别人真的来犯我时，我们有充分的法律

基础去处理，所以我们并不是针对个别国家，但亦要明白国家安全风险

是复杂、真实，而且严峻的，大家都看到不同地方有不同的地缘环境冲

突，所以我们必须尽早做。  

  

记者：你好，想问有关「境外干预」罪。刚才有提到「境外干预」罪，

是否换言之如有外国政府、外国组织或外国政客就本港一些判决或法律

发表声明，就已经触犯了「境外干预」罪？另外，想问咨询和解说方

面，可否说说具体是透过甚么场合或方式向国际解说？以及本港咨询和

解说名单会否包括没有议席的民主派政党？  

  

行政长官：首先，任何人对政府有意见或批评，甚至可能是很尖锐的批

评，这些都是容许的，我们一向都欢迎对政府有不同的意见，负面或正

面的意见也好，我们都希望听的，事实上，大家都看到每日的报章、媒

体都对政府某些做法有不同的声音。  

  

  我希望大家清晰认识一个重要的考虑，有很多时候都会问标准是甚

么，其实标准是清晰的──你有没有意图，英文的法律字眼是 mens rea

──你有没有意图、你有没有这样的用心。如果没有犯罪意图，在香港

的法律制度下会受到法律保障，是没有问题的。所以如果你有任何意见

发表但你没有意图去危害国家安全的话，原则上都是法律所容许，所以

这是很清晰的。我听过一位德国商会代表谈及对国家安全法律的看法，

他说他不会有任何危害国家安全的想法，所以他对我们任何国家安全法

律不会有任何顾虑。就是这么简单的标准──有没有意图，有没有意

念，英文是「mens rea／with a view to／with the intention／with the aim 

to」。我相信这些都令大家更明白。所以无论是本地或者外国人士提出

任何意见，如果他没有打算危害我们的国家安全，是无须有任何顾虑

的。  

  

  我们对于今次咨询的解读工作会是全面发挥，尽量做好，当然会针

对我们认为特别关注这方面的一些界别，对他们作讲解安排，有些会实

体，有些则会线上进行。我相信人数是多的，希望尽量接触多些人，层

面会是广泛的，对外国解读时会接受外国传媒的访问，我亦强调除了政

府官员，我相信香港很多在这方面有认识、表示支持，或对条文有看法

的人士，都会很乐意向外国媒体解读。所以，我们在这方面会很全力、

很认真、很大量去做。谢谢。  

 



记者：你好。想问恒指今早开市再跌，如何评估整个立法工作对香港经

济的影响？是否评估过不会引发新一波移民潮？第二条问题想问警方会

否批准类似二○○三年反对二十三条的游行？谢谢。  

  

行政长官：我说过了，任何经济活动都必须有一个安全和稳定的环境，

不安全和不稳定只会对经济有坏影响。例如正在打仗的地方，你不会投

资；有冲突的地方，对于经济发展一定是负面影响。所以《香港国安

法》和现时打算立法的第二十三条的新条例，正正是帮助我们的营商环

境，确保香港有一个安全和稳健的情况，让任何人都可以在这里很自由

地发展经济活动。  

  

  股票市场的波动，大家都知道有很多因素，包括利息是否高企、整

个环球经济有没有风险和压力、供应链有没有被阻碍，以及全球有没有

一些战争或冲突令大家紧张。股票市场的波动，大家知道受不同因素影

响，但如果没有安全和稳定的环境，无论是甚么正面因素，都是虚假

的，都是空中楼阁，都是在浮沙上建立的假象。安全和稳定的环境，对

经济发展必然有利，我相信没有一个人可以反对这个道理。  

  

  第二，人的流向必然是针对安全和稳定的地方，例如我们看到有些

地方不幸有战役，看到当地的人民都向着一些他们认为安全稳定的地方

流向，所以香港有安全稳定的地方、有安全稳定的环境，我相信是让所

有人向着香港流向的一个正面的重要元素。  

  

  另外，有关游行示威，强调了多次又多次，香港市民合法享有的自

由和权利，现时正在享有的，将来继续享有。在《基本法》、《香港国

安法》，以及刚才所提及的两项国际公约，即《公民及政治权利国际公

约》、《经济、社会与文化权利的国际公约》，都说好了、说得很清楚

自由和权利的标准。任何案件在法庭审理时，当然都一定要确保符合这

些标准。这方面的任何公众活动都会按着香港法例进行，但在行使任何

权利和自由时必须要守法。我们会全面保障市民在香港享有的合法权

益，无论参与公众活动也好，从事任何行业也好，我们会保障大家依法

享有的自由和权利。多谢大家。  

  

（请同时参阅答问内容英文部分）  

  

完  

2024 年 1 月 30 日（星期二）  

 


